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1. Правописание корней зависит от наличия 
суффикса -а- за корнем.

-бир- + -а- /-бер-
-тир- + -а- /-тер-
-мир- + -а- /-мер-
-пир- + -а- /-пер-

-стил- + -а- /-стел-
-жиг- + -а- /-жег-

-блист- + -а- /-блест-
Бл…стать, выб…ру, обж…гать, обт…реть, 

зап…рать, подст…лить, изб…рательный 

(участок), зам…рать (от страха), бл…стеть (на 

солнце).



-кас- + -а-/-кос-
-лаг- +-а-/-лож-

Исключение
 полог

1. Правописание корней зависит от наличия 
суффикса -а- за корнем.

Сл…гаемое, из…ложить, 

прил…гательное, к…сательная, 

прик…новение, пол…жить, к…нусь.



2. Правописание корней зависит от ударения.
-гор-/-гар-

-твор-/-твар-
-клон-/-клан-

В безударном положении Под ударением

-о- что слышится

Покл…нюсь, заг…рать, вытв…рять,  

обг…рел, кл…няться, выг…рит, покл…н, 

тв…чество, г…релый, заг…р.  

Исключения:
 выгарки, изгарь, пригарь, утварь



2. Правописание корней зависит от ударения.
-зар-/-зор-

В безударном положении Под ударением

-а- что слышится

Исключение
 зоревать

З…рево, з…рюет, з…ря, з…рька, з…рницы. 



3. Правописание корней зависит от конечной 
буквы / сочетания букв в корне.

-раст-/-ращ-/-рос-

Исключения:
 росток, рост, ростовщик, 

вырост, отрасль.

Обрати внимание!
Ростов, Ростислав. 

Р…тение, р…сла, взр…щивать, водор…сли, 

подр…сток, выр…щивать,  р…сти, ср…статься, 

взр…стить. 



3. Правописание корней зависит от конечной 
буквы / сочетания букв в корне.

-скак-/-скоч-

Исключения:
 скачок, скачу

Подск…кивать, выск…чка, приск…кал, 

вск…чить,  вск…кивать, заск…чил.



4. Правописание корней зависит от значения 
слова.

-мак- /-мок-

В значении 
«погрузить в жидкость»

-а-

В значении 
«пропускать(впитывать) 

жидкость, мокнуть»

-о-

Вым…кнуть под дожём, м…кать в молоко,  

пром…кательная  бумага, обм…кнуть кисть, 

пром…к до нитки.



4. Правописание корней зависит от значения 
слова.

-равн- /-ровн-

В значении 
«равный, одинаковый»

-а-

В значении 
«ровный, прямой, 

гладкий»

-о-Исключения:
равнина, 

ровесник, поровну, уровень

Ур…внение, подр…внять, ср…внить, 

выр…внять, ср…внивать,  ср…внять.



5. Правописание корней необходимо запомнить.

-плав- / -плов-

ы 
в      слове 

плывун 

Пишется а, 
кроме слов 

пловец, пловчиха
 

Пл…вучий,  попл…вок, жук - пл…вунец. 



вытв…рять

Правописание корней с чередующимися 
гласными.
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Зависит от 
наличия 
суффикса 

-а-

Зависит от 
ударения

Зависит от 
буквы в 

корне

Зависит от 
значения

Надо 
запомнить

Заполните таблицу примерами. 



Зависит от 
наличия 
суффикса 

-а-

Зависит от 
ударения

Зависит от 
буквы в 

корне

Зависит от 
значения

Надо 
запомнить

выберу
замирать

касательная
коснусь

изложить
блестеть 
запирать

прикосновение

   
 

вытворять
обгорел

зорюет (искл)
 поклон
зарницы 

кланяться 

взращивать 
заскочил
водоросли

росток (искл.)
скачок 

 

макать
подровнять 

поплавок 
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Укажите слово с чередующейся 
безударной гласной в корне.

1) Молчаливое
2) Пловец
3) Тростинка
4) Заливала 

1) Вытащил
2) Расти
3) Оказалось
4) Посмотрели

1) Потирая
2) Посмотрел
3) Протянул
4) Обменялись 

1) Качнулась
2) Горящую
3) Вылились
4) Коробочка 

1) Уговаривала
2) Приблизилась
3) Твориться
4) Рассыпались  

Укажите слово с непроверяемой 
безударной гласной в корне.

1) Вокзал
2) Оказался
3) Возвращался
4) Избирает 

1) Минуты 
2) Плавучий
3) Селёдкой
4) Болезни 

1) Велосипед
2) Выращивать
3) Вломился
4) Разгоняйся 

Укажите слово с проверяемой безударной 
гласной в корне.

1) Замирал 
2) Загорелись
3) Удивительно
4) Чердачной  

1) Ребёнок
2) Обложили
3) Брезентовой
4) Утащить


